

ペスタロツチ教育賞 受賞者紹介

和光学園 学園長 丸木 政臣

丸木政臣氏は、1924年熊本県に生まれ、1945年8月15日を鹿児島県の陣で陸軍に入り、その後師範学校を卒業、学徒出陣で特攻隊基地知賀農業に衝撃でしばらぐ熊本師範学校を卒業、1946年8月15日を鹿児島県の敗戦の日で、母のすすめで熊本に移り、新規附属国民学校に就職、教育基本法にも社会科としてペスタロツチが記載し、特に新生「憲法」を1947年4月、新憲法の開幕式で実践現場で探求するには熊本を襲撃記録の教育に力をそそぎ、カーリキュラムの開発で実践型調査学習した実の典型めざす運動に参加、1953年「問題解決学習」。の被害を中学生とともに高く評価された学園に「水害と市政」において東京の私立和光立した的実践として注目をあび、次第に柳政太郎が創設で1955年4月、乞われて独立した新教育発揮さ転任する。この学園は、力」を遺憾なくは経営成城学園から1933年分離していった。戦後ム連あり、「児童天賦の性情能ア・カリキュラム」として受け継がれるという精神を受け継ぎ、「コロム」の実験学習で運動の拠点となる。後に「日本生活教育連盟」の中心的リーダー、ペスティ再誕生し、戦後教育研究に尽力する。また、「生た。丸木氏は、この学園の歴史的源流とし、和光学園の創設にも校改革の基本理念からタロツチの教育思想をもつてきました。1969年から高活教育」を教育改革、学、小学校、中学表して、和光学園の歩みを導き、字通り学園を代表する。は、学園の二つの幼稚園は学園長の職に等学校の校長として、文指導的役割を果たし、現在

委員長である。あわせて、日本生活教育連盟の無い長いは、21枚氏の教育理念、学校改革への熱い「青空」をふく紀の学校』(星林社1998年)、「むかじの原点たたび』(岩波書店1997年)、「多くの著書から(新日本出版社1996年)ほか、

もうかがい知ることができる。(近代の入り口)

ペスタロツチが、18世紀末の教育の課題における人間的危機がもたらし、本氏は、20世紀の挑戦者であったとすれば、夫に立ち向かった末がうみだした人間世界の荒廃る。両者は、とも教育者であると言えることができる。しかし、も困難な状況におかれた子と、教育の立場から、「生活が陶冶する」という生きる。さらに、へら教育改革に取り組んだのである。丸木氏もペスタロツチがそうであったとし、学校(和光)自らの教育理念を実践の場に移してきた。そこ学園)の教育と経営に粉骨碎身のも、常に子どもには、多くの困難に遭遇しながらという理想をもを主人公とした学校を創造す。それはまさにめざし、求道する氏の姿があり、学園におけるシュタンツ孤児院やイヴェルドのものである。

ペスタロツチの姿と重なりあう現在にいたる丸木政臣氏の活動は、戦後から今子どもたちまで、困難な教育状況下におかれて、真に向かい、搖るぎない教育理念である。ここに摂な実践を積み重ねてきたもの。教育の原点はまさにペスタロツチの精神。長年、おたるが体現されている。丸木政臣氏の教育理念と多大な功績に対し、第9回ペス

賞を贈呈し、高く顕彰したい。

よる「雅好文」、(受賞者の紹介にあたり、中野光氏)をふたたび並びに岩波ブックレット『あの「青空』に記して感想を多く引用させていただきました。
申し上げます。)